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Аннотация. Публикуемый журнал заседаний III-го Элистинского 
уездного съезда Советов, главного органа власти в уезде, являет-
ся ценным источником по истории Гражданской войны на терри-
тории западной части Астраханской губернии. В нём содержатся 
сведения по истории формирования и деятельности органов уезд-
ной власти, о взаимоотношениях гражданских, военных властей 
и местных жителей, о политике коммунистической партии на ме-
стах. Зафиксированные в журнале выступления делегатов с мест 
свидетельствуют о сложных отношениях местной власти и жите-
лей с подразделениями РККА, дислоцировавшимися на террито-
рии уезда. Население жаловалось на грабежи и насилия со стороны 
красноармейцев, а местные власти на игнорировании их военны-
ми властями. В журнале также нашла отражение тема сепаратизма 
Элистинского уезда, выделившегося в 1918 г., как известно, явоч-
ным порядком из состава Черноярского уезда. В нём приводятся 
сведения об истории создания уезда и постепенного признания его 
астраханскими губернскими властями. Кроме того, представляет 
интерес, прозвучавшая из уст на делегатов съезда информация о 
противостоянии внутри уездной власти. Это особенно наглядно 
проявилось в скрытой борьбе между астраханскими и ставрополь-
скими управленцами, назначенными в уезд, и с другой стороны, 
–местными и приезжими кадрами. Публикуемый документ даёт 
достаточно наглядное представление о социально-экономическом 
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и культурно-просветительском положении Элистинского уезда в 
годы Гражданской войны. 
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Abstract. The paper publishes the minutes of the 3rd Congress of 
Soviets of Elistinsky Uyezd –  the chief government authority of the 
uyezd – which is a precious source on the history of the Russian Civil 
War in the western part of Astrakhan Governorate. It contains data on 
the formation and activities of the uyezd power structures, relations 
between the latter and local population, local policies of the Communist 
party. The included reports attest to complicated relations between 
local authorities and population – and the Red Army units stationed 
in the uyezd. Local inhabitants would complain that Red Army 
soldiers wallowed in violence and robbery, and local authorities would 
complain the military persistently ignored them as such. The minutes 
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also mention certain separatist trends within Elistinsky Uyezd that, as 
is known, had been established through detachment from Chernoyarsky 
Uyezd in 1918 without prior permission. The text outlines the history 
of its establishment and gradual recognition by authorities of Astrakhan 
Governorate. Of certain interest are messages about internal tensions 
manifested in hidden struggles between appointed Astrakhan and 
Stavropol managers, on the one hand, – and local and appointed cadres, 
on the other hand. So, the published document provides a comprehensive 
insight into socio-economic, cultural and educational conditions of 
Elistinsky Uyezd during the Russian Civil War.
Keywords: Russian Civil War, Elistinsky Uyezd, relations between 
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Элистинский уезд возник в марте 1918 г. путём выделения на-
селённых пунктов южной части Черноярского уезда и Манычско-
го улуса Астраханской губернии в самостоятельную администра-
тивно-территориальную единицу. Губернские власти отказались 
признать его, поскольку он возник явочным порядком, т. е. без со-
гласования с вышестоящими властями, новая административно-
территориальная единица была легализована астраханскими вла-
стями только 27 августа 1918 г., когда на её территории вспыхнули 
военные действия. Элистинский уезд включал Элистинскую, Ре-
монтненскую, Приютненскую, Богородскую, Крестовскую, Кор-
мовскую, Валуевскую, Торговскую, Федосеевскую волости и Ма-
нычский улус. Численность его населения составляла около 50 
тыс. чел., а его административным центром стало село Элиста, 
преобразованное вскоре в город. 
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В годы Гражданской войны территория Элистинского уезда 
превратилась в зону боевых столкновений сторонников советской 
власти и Белого движения, в результате которых его жители ис-
пытали на себе всю тяжесть военной обстановки. 

Публикуемый журнал заседаний III Элистинского уездного 
съезда Советов достаточно красноречиво свидетельствует о труд-
ном положении местного населения, подвергавшегося насилию со 
стороны обеих противоборствующих сторон. В нём содержатся 
ценные исторические сведения по истории формирования и дея-
тельности органов местной власти, о взаимоотношениях граждан-
ских, военных властей и местных жителей, истории советского 
строительства в годы Гражданской войны на территориях, ныне 
входящих в состав Республики Калмыкия и Ростовской области. 

Журнал хранится в Национальном архиве Республики Калмы-
кия и ранее нигде не публиковался.  

(Л. 22)
№ 1

Журнал заседания 
III Элистинского уездного съезда Советов

11–13 апреля 1919 г.                                                    гор. Элиста

На съезд Советов прибыли следующих сел и аймаков предста-
вители: села Богородского Губин Дмитрий Алексеев, Сухов Алек-
сей Афанасьев, Яшкульского аймака: Кичинеев Баян, Келькете-
невского: Шонхоров Борокчин, села Крестов: Богданов Афана-
сий Агафонов, Багачоносовского аймака: Картаев Дорджи, Мали-
ев Дмитрий Алексеев, села Киши: Шипулин Иван Петров, из горо-
да Элисты: Малиев Петр Фомич, Гермашев Семен Захаров, Ики-
чоносовского аймака: Исеев Андже и Виноградов Андрей Михай-
лов, села Валуевки: Кретов Яков Марков, села Приютного: Ми-
хайлов Семен Егоров, Гордеев Петр Зиновьев, Шапошников Ни-
кон Михайлов, села Бислюрты: Воронков Филипп Федоров, Кача-
нов Александр Иванов, селаУлана1: Кабаков Никифор Иванов, Со-
1 Улан, Уланское ― с. Улан Эрге.
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бин Степан Михайлов, партии коммунистов: Кириллов Василий 
Кириллов, Ченцов Евгений Михайлов, Трофимов Петр Софронов, 
Оргакиновского аймака: Тулаев Максим. Из сел

Ремонтного, Больше-Ремонтного, Торгового, Федосеевки, 
Троицкого, Вознесеновского, аймаков: Ульдючиновского, Кебю-
товского, Мандже[н]киновского, Бурульского, Мало-Бурульского 
и Наинтанкиновского представители не прибыли. 

Состав исполкома:
Председатель Анищенко И. И., члены: Киричков, Богданов, за-

ведующие отделами: внутреннего управления ― Тякиев Б., совета 
народного хозяйства ― Михайлов, народного здравия ― Гордеев, 
продовольственного отдела ― Любимов и земельного ― Барда-
ков Г.А.

Председатель исполкома тов. Анищенко предложил избрать на 
предстоящее заседание президиум съезда, причем председателем 
собрания был избран тов. Кириллов В. К., товарищем1 его ― тов. 
П. С. Трофимов, секретарём ― тов. Виноградов А. М. и вторым се-
кретарём ― тов. Губин Д. А.

Президиум съезда занял свое место, причем перед открыти-
ем заседания председателем Кирилловым было предложено пред-
ставителям почтить память павших в бою товарищам в борьбе за 
свободу вставанием и пением Марсельезы2, после чего заседание 
было открыто в 12 часов дня. После этого председателем тов. Ки-
рилловым была оглашена повестка дня, на которой значились сле-
дующие вопросы:

1. О текущем моменте.
2. Доклад уездного исполкома и заведующих отделами о своей 

деятельности. 
3. Доклад о сельскохозяйственных коммунах.
4. О перевыборах членов уездного исполкома на новый срок.
5. Текущие дела.

1 Товарищ председателя ― так в то время называлась должность заместителя.
2 Марсельеза ― революционный гимн.
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Уездный съезд, обменявшись мнениями, нашёл нужным изме-
нить и дополнить повестку дня в следующем виде:

1. О текущем моменте.
2. Доклады с мест.
3. Доклад уездного исполкома о его деятельности.
4. Доклад о сельскохозяйственных коммунах.
5. О запашке полей в семьях красноармейцев.
6. О борьбе с дезертирством.
7. О перевыборе членов уездного исполкома на новый срок.
8. Текущие дела. 
Время занятий на съезде распределено так: с 9 часов утра до 

1 часу дня и с 4 до 7 часов вечера, при аккуратной явке.
(Л. 22об.) Товарищ председателя тов. Трофимов внёс предло-

жение о том, чтобы вынести порицание тем сёлам и аймакам, 
кои не прислали на съезд своих представителей, а равно съезду и 
письменных объяснений причин, кои послужили к их не присылке 
в уездный съезд. Обменявшись мнениями, [съезд] ПОСТАНОВИЛ: 
Поручить вновь избранному уездному исполкому затребовать 
от не приславших сел и аймаков своих представителей объясне-
ния причин, кои послужили к их не присылке и, виновным в этом 
лицам, вынести порицание за такое халатное отношение к очеред-
ному съезду.

Выслушав доклад от представителя уездного агитационно-
просветительского отдела тов. Кириллова на тему течения русской 
революции, съезд принял к единогласному заключению: 

Выслушав доклад представителя уездного агитационно-про-
светительского отдела тов. Кириллова на тему течения русской 
революции, пришли к единогласному заключению, то есть, при-
знавая то, что враг внутренний, как то помещики, фабриканты, 
мелкие и крупные торговцы, спекулянты и мародеры и вся эта сво-
лочь, которая обрушилась на завоеванную рабочее-крестьянскую 
власть, должна быть уничтожена и стёрта с лица земли, как негод-
ная тварь для рабочего и крестьянина.
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Во-вторых, внешний враг, как-то англо-французы, японцы, 
республиканская страна Америка, и вся буржуазия иностранных 
держав, включая и русскую буржуазию, которая оставшись ещё 
не уничтоженной рукой российского пролетариата, должна самым 
беспощадным образом уничтожаться мирным пролетариатом.

Уездный Элистинский съезд Советов крестьянских, калмыц-
ких и красноармейских депутатов считает необходимым поддер-
живать всеми средствами и силами центральную власть рабоче-
крестьянское правительство, также неуклонно проводить в жизнь 
все изданные декреты и постановления центральной власти. 

В-третьих, мы, крестьяне Элистинского уезда клянёмся перед 
советской Россией, также перед рабоче-крестьянским правитель-
ством, что будем бороться с врагом внутреннего и внешнего харак-
тера до тех пор, пока не уничтожим в окончательной форме рус-
скую и иностранную буржуазию, а также их прихлебателей. 

Элистинский съезд Советов шлёт горячий привет дорогим 
вождям тов. Ленину1 и тов. Троцкому2. После чего, в час дня, засе-
дание было закрыто на время обеда.

В 4 часа пополудни заседание объявлено открытым.
На послеобеденное заседание явился представитель села Тро-

ицкого Молчанов. Член исполкома Оконов по болезни не явился. 
На этом заседании, в первую очередь, заслушали доклады с 

мест:
Представитель села Богородского Сухов А. доложил, что в селе 

Богородском, проходящими и расположенными там воинскими 
частями, в настоящее время происходит реквизиция разного рода 
имущества, главным образом хлеба, чем обрекают население на 
явную и голодную смерть. Жалобы на все эти безобразия и гра-
бежи, которые происходят при реквизиции у населения, никакой 
1 Ленин (Ульянов) В. И. ― основатель социалистического государства в России 
и коммунистической партии, в 1917–1920 гг. возглавлял российское правитель-
ство ― Совет народных комиссаров.
2 Троцкий (Бронштейн) Л. Д. ― видный государственный и политический деятель 
революционной России, в 1917–1925 гг. являлся народным комиссаром по воен-
ным и морским делам.
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цели не достигают, и жалобщиков просто порят плетьми, что было 
учинено даже над местным волостным советом.

Яшкульского аймака ― Киченеев В. ― проходящими через 
аймак воинскими частями разграблено всё имущество калмыков, 
были неоднократные случаи и порки плетьми мирных калмыков 
без всякой причины, а просто потехи ради. 

Келькетовского аймака ― Шонхоров Б., ― как председатель 
исполкома, заявляет о непригодности секретаря, который саботи-
руя, запустил и запутал канцелярскую работу. О своей деятель-
ности говорит, что по требованию уездного исполкома на продо-
вольствие воинских частей ими было собрано в аймаке1 20 голов 
рогатого скота, который он пытался доставить в Элисту, но ввиду 
того, что в это время стояла сильная распутица и все балки были 
переполнены водою, доставить скот этот в Элисту ему не предста-
вилось возможным, поэтому он был оставлен в аймаке. На второй 
день прибывшими из села Валуевского красноармейцами скот этот 
был угнан неизвестно куда, причём красноармейцы эти во время 
пребывания в аймаке беспощадно грабили население.

Села Крестов, тов. Богданов ― положительно нет никакой воз-
можности понять, что именно творится в селе Крестах. Временно 
расквартированные и проходящие через село товарищи красноар-
мейцы опьянели от грабежей. Грабят хлеб, скот и другое домашнее 
имущество у богатого и бедного без всякого разбора. Не браку-
ют2 женскими юбками, платками, шалями и детскими рубашками. 
Сундуков закрывать не приходится по случаю частой смены грабя-
щих. Население терроризировано этими грабежами и ропщет. За 
содействием к прекращению грабежей обратиться не к кому, ибо 
местный совет бессилен. 

Багачоносовского аймака, тов. Малиев А. ― говорит о забран-
ном в большом количестве, без ведома хозяев, проходящими во-
инскими частями, рогатом скоте (Л. 23). Принять какие-либо меры 
1 Аймак ― административно-территориальная единица у калмыков, схожая с 
волостью.
2 Так в тексте, по смыслу близко к выражению «не брезгуют».
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к прекращению грабежей местным советом не представляется ни-
какой возможности.

Села Киши, тов. Шипулин И. ― проходящие через село воин-
ские части реквизировали у населения фураж и все хлебные злаки, 
оставив населению последних самое минимальное количество. На-
селение в настоящее время получает определённый паёк и близко к 
голоду. Мер со стороны местного совета никаких не принимается.

Города Элисты, тов. Малиёв П. ― говорит также о разного 
рода реквизициях и грабежах и добавляет, что населением прини-
маются меры к обработке земли, соединились для этого по 5–6 се-
мейств, ходатайствует о наряде на покупку зерна для обсеменения 
полей, где это представится возможным.

Икичоносовского аймака, тов. Исеев А. ― наш аймак находится 
на пути по тракту Астрахань – Элиста, поэтому он сильно постра-
дал грабежами от проходящих через [аймак] тов. красноармейцев.

Села Валуевского, тов. Кретов ― наше село также является 
трактовым селом для проходящих воинских частей, поэтому также 
немало пострадало от них. Хлеб весь забран. Обсевать поля нечем, 
но местный совет всё-таки принимает, по силе возможности, меры 
к обсеменению таковых. 

Села Приютного, тов. Шапошников ― воинские части, рас-
положенные в нашем селе, как прифронтовом, забрали весь хлеб, 
разграбили сундуки. Население накануне голода. Красноармейцы 
из отряда именно тов. Жлобы1 предъявили строгое требование 
дать хлеба, который намерены вывезти в Яшкуль, но население не 
имеет такового в своём распоряжении или отказывает в этом. Со 
стороны местного совета принимаются решительные меры к до-
быче хлеба, но безуспешно. Хлеба нигде нет.

Села Бислюрты, тов. Воронков ― наше село не раз переходило 
от большевиков к кадетам2 и обратно, поэтому можете сами су-

1 Жлоба Д. П. ― командир в 1919 г. особого партизанского отряда.
2 Кадеты ― распространённое в годы Гражданской войны название 
белогвардейцев. Кадеты — сокращенное название членов конституционно-
демократической партии, которая не приняла большевистский октябрьский 
государственный переворот и выступила против советской власти.
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дить, что у него осталось. Грабежи производились с обеих сторон 
в одинаковом размере. Хлеба для населения осталось по полтора 
фунтов на душу на один месяц, срок истекает, население накану-
не голода, взять его негде. Кадеты при отступлении угнали налич-
ность перевозочных средств: 60 пар быков с подводами. Местным 
советом принимаются всё-таки энергичные меры к обеспечению 
населения хлебом. 

Села Уланского, тов. Кабаков Н. ― стоящие в селе тов. красно-
армейцы [отряда] имени Жлобы забрали у населения все до пере-
возочных средств включительно. К обсеменению полей стремится 
всё население, но, к великому сожалению, землю вспахать нечем, 
а равно нечем её засеять. Второй представитель ― тов. Собин до-
бавил, что население их села фактически голодает и что население, 
при наличности необходимого, согласно обсеменить поля общи-
ною. Просит съезд помочь. 

Села Вознесенского, тов. Еремин Н. ― испросив разрешение 
съезда доложить кое о чём съезду, заявил, что в их селе товарищи 
красноармейцы имени Жлобы, реквизировав у населения села всю 
наличность перевозочных средств, использовали её для отправки 
некоторых предметов в Элисту, угнали эти подводы дальше куда-то 
и в результате население осталось совершенно без подвод. Просит 
об установлении порядка более правильным пользованием рек-
визированными подводами. От коммунистов-большевиков на эту 
тему давались объяснения товарищем Кирилловым и Трофимовым.

Затем председателем съезда тов. Кирилловым было оглашено 
внеочередное заявление уездного военного комиссара тов. Семы-
кина о замене помощника военного комиссара тов. Киричкова но-
вым ― как несоответствующего своему назначению по своей под-
готовленности на этот пост и слабохарактерности; а на его место 
назначить представителя съезда тов. Шубина.

Исполняющий должность председателя исполкома тов. Ани-
щенко заявил, что прерывать незаконченные вопросы и приступать 
к избранию помощника военного комиссара он не видит надобно-
сти, и вопрос этот разрешением в том или ином случае отложить 
до вопроса о выборах.
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Председатель съезда тов. Кириллов на это возразил, что ввиду 
болезненного состояния тов. Семыкина, вопрос [об] этом необхо-
димо разрешить сейчас же. (Л. 23об.) Товарищ председателя Тро-
фимов предложил баллотировку этого вопроса. Баллотировкой во-
прос этот отложен до вопроса о выборах.

Затем выступил представитель села Троицкого тов. Молчанов 
Я. /член волостного совета/ и доложил следующее: в нашем селе 
тоже были расположены воинские части тов. Жлобы. Реквизиции 
и грабежи производились не менее чем в других сёлах. Хлеб весь 
реквизирован, у населения его уже почти нет, и население накану-
не голода. К обсеменению полей стремятся, хотя бы совместными 
силами, но, к великому сожалению, рабочий скот реквизирован и 
не возвращён, семян нет, местный совет принимал меры к возвра-
щению этого скота и добыче семян, но безуспешно. Просит съезд 
об отводе пригодной к пахоте земли из земли соседних калмыков.

По окончании докладов с мест председатель тов. Кириллов 
предложил съезду обсудить доклады с мест или каждого доклад-
чика в отдельности или всех вместе.

Товарищ председателя тов. Трофимов вносит предложение 
обсудить доклады всех докладчиков вместе. Председатель испол-
кома тов. Анищенко вносит предложение: обсуждение этих докла-
дов отложить до следующего заседания.

Председатель съезда Кириллов, учитывая ссылку всех пред-
ставителей на беспощадные грабежи и реквизиции воинскими ча-
стями у гражданского населения, в пространной речи объясняет, 
что эти случаи проявлять вынуждает само население, которое не 
старается предоставить добровольно необходимое воинским ча-
стям при их расквартировании и проходе через села, а наоборот 
всё прячут. Это-то прятание и злит их.

Представитель села Крестов, тов. Богданов возразил, что, не-
смотря на то, что население нашего села охотно шло навстречу 
всем желаниям и требованиям тов. красноармейцам, но последние 
всё-таки грабили. Грабили не только у семей, мужчины которых 
были дома, но грабили даже у тех семей, мужья, братья и сыны 
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коих находятся на фронте, сражаясь с неприятелем белогвардей-
цем, не щадя живота своего, отстаивая свободу.

Села Богородского Губин, подтверждая сказанное предыдущим 
оратором тов. Богдановым, добавил, что ему пришлось неоднократ-
но наблюдать, как товарищи красноармейцы, забрав последнюю 
муку у жителя, мукой этой вдоволь кормили своих лошадей, а то 
семейство, у которого была реквизирована мука, осталось на про-
извол судьбы, ибо Совет, оцепленный красноармейцами, как было 
сказано в докладе, не мог возражать против таких безобразий.

Товарищ председателя Трофимов пояснил, что если указанные 
в докладах факты и имели место, то это объясняется массовым 
среди красноармейцев шпионажем1, который, по силе возможно-
сти, искореняется.

Председатель съезда тов. Кириллов доложил, что время 7 ча-
сов, поэтому [необходимо], как найдет съезд, отложить рассмо-
трение следующих вопросов до завтрашнего дня, предварительно 
избрав комиссию по выработке резолюции по всем докладам, или 
продолжать заседание.

Тов. Любимов внёс предложение проголосовать этот вопрос. 
Товарищ председателя Трофимов предложил свою услугу выра-
ботать резолюцию по докладам с мест к следующему заседанию. 
Услуги тов. Трофимова были приняты единогласно.После чего за-
седание объявлено закрытым в 7 часов 15 минут вечера.

Заседание открылось 12 апреля в 9 с половиной часов утра.
Перед открытием заседания явился представитель Наитанки-

новского аймака Балзанов Бембеш и член исполкома2 Оконов-Бу-
данов.

Председатель съезда тов. Кириллов вторично внёс вопрос о 
том, как именно будем обсуждать доклады с мест — каждый в от-
дельности или все вместе.

1 Очевидно, это слово следует понимать в контексте помощи или сочувствия 
местного населения белогвардейцам.
2 Элистинского.
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Председатель исполкома тов. Анищенко возразил: ввиду того, 
что на предыдущем заседании вопрос этот был разрешён принци-
пиально и составление резолюции по этим докладам взял на себя 
товарищ председателя Трофимов, просит огласить таковую. (Л. 24) 
Товарищ Трофимов оглашает резолюцию: 

1) По вопросу о реквизиции и конфискации вменить в обязан-
ность уездному военному комиссару, как высшему органу в уезде 
военной власти, выступить против бессистемной реквизиции, так-
же просить воинские части, находящиеся в Элистинском уезде, о 
недопустимости бессистемной реквизиции и конфискации тех или 
иных продуктов, фуража, а также и скота без ведома местных вла-
стей, а также не имея на то уполномочия и считаться с властью как 
с властью трудового народа, которая является руководящим орга-
ном в той или иной местности.

2) Относительно обсеменения полей: поручить уездному про-
довольственному отделу в самом спешном порядке принять меры, 
найти источник, откуда можно бы было достать семена для посева 
народонаселением Элистинского уезда.

3) О покосных площадях: вменить в обязанность уездному 
исполкому, а в частности и земельному отделу, обратить самое 
серьёзное внимание к охранению покосных площадей вплоть 
до принятия репрессивных мер, в крайнем случае, обратиться за 
содействием в уездный военный комиссариат, который в свою оче-
редь должен принять участие к сохранению покосных площадей в 
уезде, так как в будущем это необходимо и для войсковых частей, 
а также просить уездный военный комиссариат издать приказ по 
воинским частям, находящимся в Элистинском уезде, чтобы они, в 
свою очередь, не позволяли вытравливать покосные площади.

4) О распашке земли: вменить в обязанность уездному земель-
ному отделу, чтобы он принял самые широкие меры к тому, чтобы 
все годные и свободные посевные площади в Элистинском уезде 
были засеяны.

5) О продовольственном кризисе: также вменить в обязанность 
уездному продовольственному отделу в кратчайший срок самым 
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тщательным образом взять на учет весь имеющийся хлеб у граж-
дан Элистинского уезда и распределить таковой пропорционально 
по гражданам, если же такового не окажется в достаточном коли-
честве, то принять самые широкие меры к добыванию хлеба за 
пределами уезда, где это представится возможным.

6) По вопросу о действиях волостных советов: вменить в обя-
занность уездному исполкому следить за действием волостных со-
ветов, волостным же советам вменяется в обязанность привлечь к 
работе все технические силы, имеющиеся в данном селе, в особен-
ности учителей и учительниц, там где они не производят занятий 
с детьми. 

7) По вопросу о подводах: поручить уездному военному ко-
миссару издать приказ по комендантским учреждениям, чтобы 
таковые ни в коем случае не отправляли подвод чрез станцию, ибо 
от этого приходит к гибели весь тот транспорт, который остался в 
народонаселении, а также по возможности излишнего гона подвод 
не производить, дабы дать возможность гражданам обсеменить 
свои поля.

Резолюция принимается единогласно, без изменений.
Председатель объявляет перерыв на 5 минут.
Затем слушались доклады уездного исполкома. Председатель 

исполкома товарищ Анищенко доложил, что он является замести-
телем председателя исполкома тов. Акулова в течение одного ме-
сяца, по случаю служебной командировки и болезни первого, он 
Анищенко, является заведующим[отделом] юстиции. 

Заслушан доклад председателя уездного исполкома тов. Ани-
щенко.

Мы не сделали ничего сравнительно с тем, что мы должны 
были сделать. В первом случае, если вы заглянете в Конституцию 
РСФСР, то увидите, какое широкое и благодарное поле деятель-
ности падает на долю уездного исполкома по проведению в жизнь 
постановлений соответствующих высших органов советской вла-
сти по принятии мер к поднятию данной территории в культурном 
и хозяйственном отношениях, право контроля над низшими орга-
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нами советской власти, а если ещё обратим внимание на статью 
1-ю Конституции, где говорится, [что] власть в центре и на местах 
принадлежит советам, то чего, кажется, нельзя бы было сделать на 
пользу и благо трудового народа, это, повторяю, в первом случае. 
Во втором случае, если вы узнаете, какие ставились препятствия 
осуществлению указанных выше начал, то наверно скажете, что 
много и того что сделали, ибо при тех условиях, которые выпа-
ли на долю уездного исполкома пережить, ничего больше сделать 
было нельзя.

С выделением Элистинского уезда в особый свой район, на 
первом съезде крестьянских, рабочих, калмыцких и красноармей-
ских депутатов, состоявшемся 13 октября 1918 года, был избран 
на основе Конституции исполнительный комитет, который в свою 
очередь организовал отделы в числе 9-ти, выделил уездную Чрез-
вычайную комиссию, поставив во главе их ответственных лиц из 
народных представителей, с первого же разу, уезда. Горячо при-
нялись молодые советские работники за дело, и тут же в скором 
времени в городе Элисте, этом, выражаясь вульгарно, медвежьем 
уголке, вдруг появилась советская власть с прилично организован-
ными учреждениями.

(Л. 24об.) Ещё не успел исполком окрепнуть, как, в связи с 
образовавшимся в Элистинском уезде фронтом по борьбе с кон-
трреволюцией, сюда стали прибывать из центра и других мест 
некоторые безответственные личности, которые, не считаясь с 
психологией местного населения, пользуясь реальной силой и не-
опытностью молодых советских работников, третируя власть уезд-
ного исполкома, стали зачастую предъявлять к населению такие 
требования, что в народе стали возмущаться их действиями, не-
нависть от них переходила и на уездный исполком, который в дей-
ствительности не имел возможности предотвратить произвольные 
действия этих буянов — отдельных безответственных личностей, 
ибо не имел никакой реальной силы. Тот отдел при исполкоме, у 
которого имелась реальная сила — уездный военный комиссариат, 
— никакой поддержки исполкому не оказывал, а зачастую даже 
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помогал дискредитировать его власть, и вот на почве того выпало 
5 декабря, когда несознательная часть мобилизованных солдат из 
граждан Элистинского уезда, руководимая местными кулаками, 
вооружившись, прибыла в Элисту и арестовала почти всех совет-
ских работников. 

Шила — говорит русская пословица — в мешке не утаишь, до-
шло об этом краевой власти, которая благодаря неправильным и 
непроверенным донесениям некоторых лиц склонна была считать 
Элистинский уезд в его целом контрреволюционным, прекратив 
снабжать уездный исполком средствами. Не пали духом мы ― 
народные [представители] ― и не разбежались, кто куда попало, 
а продолжали свою организационную работу, воодушевляя тем 
истинных защитников советской власти и революции, которые 
показали своё геройство при последнем вторжении в пределы 
Элистинского уезда белогвардейских банд, окруживших кольцом 
последних.

Лишь после этого краевая власть увидела, что в Элистинском 
уезде не только контрреволюционеры, но есть и истинные защит-
ники советской власти, и теперь уже отпустила средства на содер-
жание советских учреждений, и перевела сюда эвакуированное 
было в Астрахань казначейство, которое находится в пути следова-
ния и на днях прибудет в город Элисту.

Подробная работа и её детали будут предложены заведующим 
отделами, каждый в области своих функций деятельности, кото-
рые выполняли практические работы. Мне же, проведя вот те па-
раллели, приходится ещё раз повторить: Мы ничего не сделали 
сравнительно с тем, что мы должны были сделать. Мы сделали 
больше того, чем Мы имели возможность сделать.

От внутреннего управления заведующий его Тякиев заболел и 
на заседание не явился, а вместо него докладывал член исполкома 
товарищ Оконов-Буданов, письменный доклад которого заключа-
ется в следующем: Как известно съезду, при Элистинском уездном 
исполкоме функционирует отдел внутреннего управления в соста-
ве заведующего отделом, избираемого съездом, и членов коллегии, 
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приглашаемых отделом, и штатом служащих, причем отдел этот 
открыл свои действия с 22-го октября 1919 года и исполнял свои 
функции по поручению и предписанию исключительно админи-
стративного характера, а также на этот отдел возложено заведы-
вание уездной народной милицией, волостными советами, подво-
дной повинностью и проч[им].

Все распоряжения Рабоче-Крестьянского правительства до 
сего времени исполнялись и исполняются отделом по мере воз-
можности и применительно по декретам того же правительства, 
но дело в том, что в уезде совершенный недостаток лиц, обладаю-
щих знанием дела, которые могли бы инструктировать то и другое 
начало, являющееся совершенно незнакомым. В настоящее время 
уездным исполкомом возбуждено ходатайство пред губисполко-
мом о командировании инструкторов по организации советов и 
агитаторов, как политических, так и экономических, и об отпуске 
партийных брошюр.

Деятельность внутреннего управления, а также и прочих от-
делов исполкома приостановлена была 6 февраля 1919 года, когда 
на Элисту надвигались кадетско-белогвардейские банды, и по рас-
поряжению военных властей, [оно] должно было эвакуироваться 
вместе с прочими отделами в село Улан.

6 февраля 1919 г. к Элисте подходили кадеты, и военными было 
отдано распоряжение исполкому эвакуироваться на Улан. Обоз до-
ехал до ставки Манычского улуса, но был остановлен военным ко-
миссаром, решившим, что они будут эвакуироваться вместе. 7-го 
февраля утром, когда начался обстрел Элисты, боясь, чтоб бело-
гвардейские банды не захватили ценности и делопроизводство ис-
полкома и его отделов, так как подводы состояли исключительно 
из изнурённых быков и верблюдов, то, не дожидаясь пока и обоз 
исполкома с имуществом, чтобы не быть захваченными, не дожи-
даясь пока тронется транспорт военного комиссариата, уездный 
исполком двинулся в очень неудачный и печальный для него путь. 
Кое-как добравшись до села Вознесеновского и переменив подво-
ды, при обстреле, уездный исполком двинулся по направлению на 
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Улан в надежде как-нибудь спасти кое-что, но к великому сожале-
нию, этому суждено было не осуществиться  ввиду полной распу-
тицы, и, выехав на край села, пришлось бросить несколько подвод 
с канцелярскими принадлежностями и делопроизводством неко-
торых отделов, от которых остались одни лишь воспоминания, и 
забраны были кадетско-белогвардейскими бандами, в числе этих 
потерь не менее пострадал отдел внутреннего управления, лишив-
шись всего делопроизводства, канцелярских принадлежностей и 
пишущей машинки. 

(Л. 25) В настоящее время отделом внутреннего управления 
все функции отдела восстановлены, и работа идёт усиленными 
темпами, и вполне надеюсь, что в скором времени восстановится 
всё потерянное и всё пойдет своим порядком.

В настоящее время отделом внутреннего управления губиспол-
кома переведено Ремонтненское казначейство1 (которое в самом 
недалёком будущем должно прибыть в Элисту) для выдачи сему 
отделу на удовлетворение содержания служащих волостных, ай-
мачных исполкомов и уездной народной милиции 184 400 рублей, 
каковые будут по получению из казначейства выдаваться всем чле-
нам и служащим волостных и аймачных исполкомов. Кроме того, 
отпущено от того же отдела 100 000 рублей для уплаты жалованья 
всем содержателям почтовых пунктов в течение января-марта ме-
сяцев сего года.

От продовольственного отдела заведующий тов. Любимов про-
читал письменный доклад, в котором говорится следующее: Уезд-
ный продовольственный отдел, зная, что хлеба на продовольствие 
уезда недостаточно, заблаговременно начал свои действия по делу 
предотвращения голода в уезде, а именно: произвёл по уезду учёт 
наличности хлеба зернового и муки, причём при общем подсчё-
те по уезду оказалось налицо на срок 1-е ноября 1918 года ржи-
пшеницы ― 306 пудов, муки ржано-пшеничной ― 907 пудов, 
чтобы содержать на продовольствии население уезда, наличности 

1 Находилось в с. Ремонтном Элистинского уезда.
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этого хлеба по потребительской норме до нового 1919 года урожая 
далеко недостаточно, ещё необходимо приобрести 386 345 пудов, 
не считаясь уже с посевом.

Принимая во внимание важность этого дела для уезда, уездный 
продовольственный отдел приступил к изысканию средств на за-
купку недостаточного для уезда386 345 пудов хлеба, причём 31 но-
ября 1918 года на объединённом заседании сего комитета совмест-
но с представителями от Элистинского городского продоволь-
ственного комитета, Элистинской городской кооперации, от Эли-
стинского комитета деревенской бедноты и от Элистинского уезд-
ного совета народного хозяйства вынесли следующую резолюцию:

«За отсутствием в упродкоме средств, обратиться по уезду к 
более зажиточным гражданам с добровольным займом денег». По-
становление это уездным съездом 23 ноября 1918 г. утверждено, 
продовольственным комитетом учинена разверстка этого займа 
по волостям и аймакам, и копии от этого постановления немед-
ленно были разосланы по уезду, но, увы, дело это не увенчалось 
успехом, с мест стали поступать ответы на зов, отсутствие у граж-
дан денежных средств, лишь только отозвалось за весь уезд село 
Улан, которое полностью выполнило заём, и 200 000 рублей сдало 
на продовольственные операции сему упродкому, но с предупреж-
дением сумму эту обращать на действие тогда лишь, когда будут 
поступления от других волостей уезда, но такового поступления, 
несмотря на подтверждения Чрезвычайного съезда, не представи-
телей советов Элистинского уезда Астраханского края, имевшего 
место 18–22-го декабря 1918 г. не было, и сумма 200 000 рублей 
возвращена полностью Уланскому совету по неоднократному его 
требованию.

Упродком, несмотря на все эти принятые меры по займу де-
нег на закупку хлеба для уезда, заранее надежды не имел на этот 
успех, а 28 ноября 1918 г. командировал в г. Астрахань уездного 
комиссара по продовольствию тов. Любимова, с ходатайством 
пред Астраханским губпродкомом об отпуске для сего упродко-
ма аванса в 2 000 000 рублей на продовольственные операции, а 



71

также заполучить от последнего наряд на оптовые закупки хлеба 
в Ставропольской губернии, так как отдельным организациям и 
частным лицам закупка хлеба строго воспрещается. Тов. Любимов 
из г. Астрахани возвратился 1 декабря 1918 г., доставив с собой 
вместо просимого аванса 2 000 000 рублей только 500 000 рублей 
на продовольственные операции уезда, что же касается наряда на 
покупку хлеба для уезда, то такового губпродком не выдал, моти-
вируя это тем, что в Элистинском уезде по учёту хлеба достаточно 
своего пока на 3 месяца, по истечении которых наряд будет дан, 
3 месяца истекло, деньги 500 000 рублей мобилизованы уездным 
исполкомом. Ставропольская губерния в данное время занята ка-
детскими бандами, хлеба брать негде и не за что. Вот состояние 
уезда в продовольственном отношении, члены упродкома в данное 
время выйти из этого положения не могут впредь до занятия крас-
ными войсками хотя бы части Ставропольской губернии, а пока 
принимаются энергичные меры изъятия ими излишков хлеба в од-
ном селе и выдачи другому, где нет хлеба.

О предметах первой необходимости для уезда вновь образо-
ванный Элистинский уезд со времени своих самостоятельных 
действий, т. е. с мая месяца 1918 года, никаких предметов первой 
необходимости для своего уезда не получал. (Л. 25об.) 7 декабря 
1918 года в бытность в г. Астрахани уездного комиссара  по продо-
вольствию т. Любимова, последний ходатайствовал пред губпрод-
комом о скорейшей высылке наряда по развёрстке в Элистинский 
уезд, как мануфактуры, кожевенного товара, чая и прочих пред-
метов первой необходимости. Губпродком ходатайство Любимо-
ва уважил, и товары разного рода для Элистинского уезда были 
отправлены из г. Астрахани на подводах губпродкома до посёлка 
Яшкуль, и 11 января сего года прибыли все эти товары в Яшкуль, 
как то 23 ширы1 калмыцкого чая, 32 шапки, 548 дюжин2 катушек 
ниток, 9 тюков кожевенного товара, 42 347 аршин3 мануфактур-
1 Шир ― единица измерения количества калмыцкого чая.
2 Дюжина ― единица измерения количества, 1 дюжина включала 12 однородных 
вещей.
3 Аршин ― единица измерения длины, 1 аршин ― 71,12 см.
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ного товара, весь этот товар шёл для Элистинского уезда под рас-
поряжением агента Распределительного Совета кооперативных 
Союзов Астраханского края тов. Караганова, последний отноше-
нием своим от 13 января сего года сообщил сему упродкому, что 
все эти товары в г. Элис ту доставить невозможно из Яшкуля по за-
прещению начальника базы и председателя партии коммунистов. 
Таким образом, товары были задержаны в Яшкуле до 4 февраля, а 
4 февраля прибыли в г. Элисту и были сданы на хранение в склад 
упродкома, впредь до поступления к ним ещё второго наряда това-
ров из г. Астрахани, каковой ожидался вскорости, а потом вместе 
подлежал распределению по уезду. Распоряжение и распределение 
сих товаров лежит на обязанности и ответственности упродкома, 
а на обязанности губернской кооперации, которой губпродком вы-
дал все права на то, упродком должен лишь следить за правильно-
стью распределения его по уезду, и так 4 февраля товар прибыл в г. 
Элисту, а утром 7 февраля г. Элисту заняли кадеты и после своего 
ухода 9 февраля из Элисты забрали из этого товара следующее ко-
личество: 11 шир калмыцкого чая, 28 кип1 мануфактуры, 1 куль 
шапок, 548 дюжин катушных ниток и 9 тюков кожевенного товара, 
остальной же товар: 13 кип мануфактуры и 12 шир калмыцкого 
чая, по распоряжению тов. Жлобы, взят из склада военным комен-
дантом г. Элисты Воробьёвым и отправлен в поселок Яшкуль. 

На днях прибыл из г. Астрахани председатель Элистинского 
уисполкома тов. Акулов, который объяснил, что дело налажива-
ется, и вскорости ожидается прибытие разных товаров для уезда. 
Разные товары для Элистинского уезда губпродкомом уже сданы 
кооперации, есть уже в сем упродкоме фактические сообщения об 
этом, и по выяснению Реввоенсовета об опасности или отсутствия 
для сего уезда, товары поступят немедленно в Элисту и будут без 
задержки распределены по уезду, и издано распоряжение о воз-
врате товаров, взятых комендантом Воробьевым, вот состояние в 
снабжении уезда предметами первой необходимости.
1 Кипа ― крупная упаковочная мера товара.
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От земельного отдела тов. Бардаков. Что можно было сделать 
по отделу в мирное время, того не сделано ввиду военных дей-
ствий и занятия Элисты белогвардейцами. Сам недавно встал с 
постели, был болен. Члены коллегии и секретарь также больны. 
Работать некому.

От совета народного хозяйства тов. Михайлов: С августа меся-
ца утверждён Элистинский уезд, и я с самого утверждения уезда 
состою заведующим этим отделом. По получении наряда от Астра-
ханского губсовнархоза на 8 000 пудов натурала1, 1 500 пудов мазу-
ту, 500 пудов скипидара и 1 000 пудов керосина, предназначенного 
для населения уезда, а равно и распоряжения того же совнархоза о 
высылке в Астрахань, под этот наряд подвод, мной были приняты 
меры к найму этих подвод, но ввиду того, что подводы были рекви-
зированы под перевозку снарядов военными властями из Астраха-
ни в Яшкуль, а из последнего в г. Святой Крест, нанять таковых не 
удалось в Астрахань. Поэтому мною было предложено волостным 
и сельским советам организовать транспорты на местах, послать 
таковые в Астрахань и вывести из последнего означенный выше 
товар. Но волостные и сельские советы меры к этому никакие не 
приняли и бумажно относились, что у них де свободных для это-
го подвод не имеется. Подводы в самом минимальном количестве 
были посланы только из 3-х сел, на каковых и было доставлено 
из Астрахани несколько пудов натурала и несколько десятков пу-
дов керосина, что и было чуть ли не по золотникам2 распределено 
между населением, но этого хватило ненадолго, и население в на-
стоящее время находится без материала. В будущем необходимо 
организовать свой подводный транспорт. Неполучение всего по 
наряду [Михайлов] ставит в вину всецело населению уезда.

Заведующий отделом народного просвещения т. Доскин, по 
болезни, прислал письменный доклад такого содержания: «Отдел 
народного образования организовался 18 октября 1918 года, зада-

1 Натурал ― нефть.
2 Золотник ― единица измерения массы русской системы мер, 1 золотник весит 
4,266 грамм.
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чей его было поставить на должную высоту дело народного обра-
зования в уезде и расширить сеть школ до максимума, дабы всех 
детей трудового крестьянства привлечь в новую свободную школу. 
В первую же очередь было приступлено к ремонту и открытию 
школы первой ступени и в конце ноября месяца прошлого года все 
школы были открыты, за исключением Мандженкиновской, также 
было открыто Элистинское высшее начальное училище. Наладив, 
таким образом, школьное образование, отдел народного образо-
вания приступил к развитию в уезде внешкольного образования, 
решено было открыть в каждом селе библиотеки-читальни и кур-
сы для взрослых. Осуществить намеченное удалось лишь в горо-
де Элисте, где в начале декабря 1918 г. были открыты курсы для 
взрослых с программой высшего начального училища. Преподава-
телями на курсах были привлечены учителя всех школ г. Элисты, 
так как специально для курсов приглашать учителей не было воз-
можности ввиду недостатка их. Несмотря на истощение учебных 
пособий в училищах и невозможности приобрести их, а равно, не-
взирая на недостаток преподавателей, во всех школах работа про-
текала хорошо, больших препятствий не встречалось. 

(Л. 26) В конце января сего года на территорию Элистинского 
уезда отступила Ставропольская армия, и ввиду недостатка жилых 
помещений, все здания школ в уезде были заняты под лазареты 
для больных бойцов, благодаря этому, с того времени пришлось 
занятия во всех школах прекратить, а учеников распустить по до-
мам. Полагая, что здания школ заняты были на время, отдел об-
разования имел в виду возобновить занятия во всех школах при 
первой же возможности, но, к большому сожалению, возобновить 
их не представилось возможным, так как села уезда занимались 
кадетскими бандами, а помимо этого, здания школ и сейчас заняты 
больными бойцами.

Произведя ныне обследование в некоторых школах, отделом 
народного образования усмотрено, что школьное имущество бес-
пощадно уничтожается и расхищается, уничтожены не только 
школьные столы, стулья и прочий инвентарь, но даже учебные по-
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собия и библиотека, таким образом, жизнь просвещения в уезде 
совершенно разрушена.

В заключение всего отдел докладывает, что при энергичной 
работе жизнь просвещения может быть налажена к следующему 
учебному году, но при условии, если к этому времени жизнь на 
территории в уезде придёт в обычное состояние.

Заведующий отделом народного здравия тов. Гордеев доложил 
письменный доклад: В августе месяце прошлого года был утверж-
ден уездный исполнительный комитет, в состав коего вошёл и я, 
после утверждения исполнительный комитет выделил отдел на-
родного здравия и назначил меня заведующим того отдела, и по 
выделении отдела, а также и меня, отдел открыл свои действия.

Со дня функционирования отдела и до сего времени от губерн-
ского отдела здравоохранения отдел не получал никаких средств 
на содержание больниц и фельдшерских пунктов и на оборудова-
ние таковых, а потому отделу пришлось с большими затруднения-
ми продолжать свои функции. 

Первой задачей его являлось восстановление фельдшерских 
пунктов и больниц в уезде, и оборудование таковых, а также до-
ставка соответствующего количества медицинского персонала и 
снабжения такового медикаментами. Несмотря на то, что уездный 
отдел, не имел[в]наличности никаких авансов, всё таки благодаря 
своей энергии и работе, им было выполнено всё на него возложен-
ное и, в свою очередь, был восстановлен фельдшерский пункт и 
больницы, а также, в свою очередь, был назначен медицинский 
персонал и пункты были снабжены необходимыми медикамента-
ми, по мере возможности.

Что же касается эпидемии, то меры к прекращению её до сих 
пор принимаются со дня появления таковой, по силе возможности, 
а также о эпидемических заболеваниях сим отделом неоднократно 
сообщалось в губернский отдел здравоохранения, и от последнего 
получены сведения, что в уездный отдел высылаются эпидемиче-
ские медикаменты и медицинский персонал, которые в недалёком 
будущем должны прибыть. Кроме того, губернским отделом отпу-
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щены средства на борьбу с эпидемией в сумме 150 000 рублей и 
на содержание отдела 100 000 рублей, каковые в скором времени 
будут получены из казначейства, ожидающегося в г. Элисту.

В будущем, товарищи съезда Советов, необходимо всеми ме-
рами поддерживать вышеупомянутый отдел как необходимый 
в смысле здравоохранения всех нас граждан, и советская власть 
требует единения, а единение есть сила. Надеюсь, что в будущем 
к поддержанию отдела народного здравия будут приняты самые 
энергичные меры, и отдел в дальнейшем будет процветать и функ-
ционировать так, как это требуется на самом деле.

Заведующий отделом социального обеспечения тов. Добранов 
болен, письменного доклада не прислал.

Бывший заведующий [отделом] юстиции тов. Анищенко: С са-
мого начала учреждения отдела юстиции и до его упразднения за-
ведующим этим отделом состоял я, ступив в заведывание отделом, 
я приступил к организации местного суда, который, хотя с боль-
шим трудом, благодаря отсутствию на месте подготовленных к су-
дебной деятельности работников, всё же был сорганизован. В ян-
варе месяце текущего года был получен мною закон правосудия о 
едином народном суде1, которым в корне изменяются принципы 
правосудия и, таким образом, местные суды пришлось реорганизо-
вать на новых началах. Не успел довести реорганизации суда, как 
отдел юстиции, согласно распоряжению центральной власти, был 
упразднён. В Элистинском уезде должно быть 9 народных судов 
и 2 уголовно-следственные комиссии. К замещению свободных 
должностей опытными судебными деятелями меры принимаются.

Председатель исполкома тов. Анищенко внёс предложение об 
обсуждении каждого доклада в отдельности.

Товарищ председателя Трофимов высказался, что из всех пре-
дыдущих докладов он усматривает печальное явление ― это то, 
что по многим отделам являлся докладчиком один и тот же тов. 
Анищенко, но с этим явлением приходится мириться в силу тех 
1 Речь идёт о декрете ВЦИК от 30 ноября 1918 г. «О Народном Суде Российской 
Советской Федеративной Социалистической Республики» (Положение).
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обстоятельств, что Элистинский уезд неоднократно захватывался 
белогвардейскими бандами, поэтому он шлёт пожелания вновь из-
бранным членам исполкома принять самые энергичные меры к на-
верстанию пропущенного, и внёс предложение вынести одну резо-
люцию по всем докладам. (Л. 26об.) Председатель съезда тов. Ки-
риллов, ссылаясь на бездеятельность отделов народного здравия, 
земельного и социального обеспечения, указал, что это явление в 
будущем надо устранить и энергичными мерами наверстать про-
пущенное, а заведующим отделами этими, в вину эту бездеятель-
ность не ставить на вид ввиду сказанных предыдущим оратором 
событий в уезде.

Предложение товарища Анищенко о выборе комиссии для со-
ставления резолюции принять единогласно.

Комиссия, избрана из трёх лиц, а именно: тов. Губина, Кретова 
и Тулаева, которым вменено в обязанность выработать таковую к 
послеобеденному заседанию.

Тов. Трофимов предложил свои услуги выработать резолюцию 
самому.

Заседание объявлено закрытым в час дня на обед.
Заседание возобновилось в 4 часа дня.
Перед открытием заседания явились представители от Союза 

труда всех профессий Элистинского уезда товарищи Курячий и С. 
Коротецкий.

Ввиду того, что как комиссия, так и равно и т. Трофимов резо-
люцию к докладу выработать к открытию настоящего заседания 
не успели, то таковую решено отложить до завтрашнего дня и при-
ступить к обсуждению следующего вопроса ― доклад о сельско-
хозяйственных коммунах.

Докладчиком по этому вопросу выступил тов. Волобуев.
После свержения Николая Кровавого был вкинут лозунг соци-

ализации земли ― этот лозунг был социалистов-революционеров, 
этот лозунг был только на воздухе, а на деле его не было. Этот 
лозунг был только на флагах, а в жизнь не проводился. В октябре 
месяце, когда власть взяли Советы, и в скором времени издали Де-
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крет о социализации земли. Четырёхлетняя война разрушила все 
производство, и товарищи, придя с фронта домой, ничего не имея 
и ни у кого что было, все разрушилось за их отсутствием, и то, 
что же нам дала социализация земли, те же богатеи, у которых мы 
землю отобрали, они опять её засеяли и так как пролетариату не-
чем было сеять, и так все товарищи приходящие с фронта и неко-
торые из них, не имея ничего, кроме пары рук и пары ног, все эти 
товарищи остались не сеявши. Вот что дала социализация земли. 
В июле месяце 18-го года был издан декрет об организации коми-
тетов бедноты, у которых функции были взять весь хлеб на учёт, 
так как хлеб был почти весь у богатеев, здесь уже был выкинут 
лозунг обобществления земли, т. е. землю объявить народным до-
стоянием государства и работать как можно коллективно, так как 
у нас поодиночке нет сил и нет пользы государству. Народному 
комиссариату земледелия отпущен фонд, т. е. аванс [в] один мил-
лиард рублей, и вот одним из коллективов является сельскохозяй-
ственная коммуна. Вступление в сельскохозяйственную коммуну 
свободное, вступающий в коммуну должен все свои имения сдать 
в коммуну, и будучи таковой же член коммуны, т. е. в коммуне 
нет никакого единоличия собственности и все ― достояние общей 
коммуны. Возьмём коммуну в области управления. Коммуна из 
своей среды избирает комитет из нескольких лиц, которые управ-
ляют всеми действиями коммуны. Важные вопросы решаются 
всем общим собранием, а неважные разбирает комитет.

Производство в коммуне очень хорошее, в коммуне могут 
быть всевозможные сеялки и диски, тракторы и большие машин-
ки, которые удобривают земли. В коммуне будут всевозможные 
агрономы для обработки земли, и в коммуне будут опытные поля 
и, может быть, всевозможные племенные животноводства, так как 
все это нелишнее иметь в коммуне, и так всё что возможно сделать 
в коммуне, все это невозможно сделать единоличным хозяевам, и 
невозможно иметь тракторы, т. е. как с ними не повернешься на 
малом выгоне. У единоличных хозяев земля всегда плохая, т. е. 
как ему нечем хорошо обработать, и так во всяких отношениях 
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коммуна выгодная. Работа производится в коммуне только члена-
ми, и наёмный труд в коммуне отменяется навсегда. Эксплуатация 
человека человеком воспрещается, только ежели в коммуне или 
уродил хлеб хорошо, или несколько членов больные, то тогда ком-
муна может свободных людей пригласить из другой коммуны и за-
платить ей только, сколько они зарабатывают по распределению, 
или свободных людей принимать в свою коммуну как равных чле-
нов навсегда, хотя неимущих.

Товарищ председателя Трофимов и председатель т. Кириллов 
подробно дополнили доклад тов. Волобуева.

Представитель села Крестов тов. Богданов спрашивает, доб-
ровольные ли будут сельскохозяйственные коммуны или прину-
дительные, если будут производиться в жизни коммуны принуди-
тельные, то эти коммуны наш народ встретит недоброжелательно, 
а если добровольно, то народ встретит охотно, т. е. как он из всего 
высказанного ораторами об этих коммунах не усматривает, что 
они, т. е. сельскохозяйственные коммуны ведут только к благу на-
род.

(Л. 27) Тов. Киричков объясняет, что всякого рода коммуны 
будут организовываться только как добровольные.

Тов. Воронков просит разъяснить, что же будет с тем населе-
нием, которое не пожелает добровольно войти в коммуны.

Председатель собрания тов. Кириллов пояснил, что тех лиц, 
кои добровольно сейчас не войдут в коммуны, сами обстоятель-
ства заставят войти в таковые следующим образом: Наше Рабо-
че-Крестьянское правительство, которое издало закон о коммунах, 
в первую очередь пойдет навстречу нуждам последних, в смысле 
снабжения их всякого рода земледельческими машинами и оруди-
ями и прочими предметами первой и второй необходимости. Что 
ясно говорит за то, что лицам, не вошедшим в коммуну, приоб-
ретать такие предметы составит большие затруднения, а впослед-
ствии, с развитием этих коммун, совершенно не представляется 
возможным их приобрести. Эта та необходимость сама по себе и 
заставит их влиться в коммуны.
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Тов. Трофимов добавил, что население, не вошедшее в ком-
муны, войдёт в таковые ещё и потому, что у нас наёмный труд 
отпал и что коммунам будет везде и повсюду оказана привилегия 
во всем против тех, кои не вошли в неё. 

Тов. Трофимов по прекращении прения по этому вопросу 
предложил съезду следующую резолюцию: «Заслушав доклад об 
организации сельскохозяйственных коммун и принимая во внима-
ние, что в настоящее время население Элистинского уезда сильно 
истощено в экономическом положении, 3-й уездный съезд Сове-
тов постановил вменить в обязанность уездному земельному отде-
лу принять самые энергичные меры к выполнению распоряжений, 
как краевой, так и центральной власти по организации сельскохо-
зяйственных коммун в Элистинском уезде». 

Резолюция принята единогласно.
По вопросу о запашке полей в хозяйствах красноармейцев то-

варищ председателя Трофимов доложил съезду телефонограмму 
Совнархоза из Москвы, присланную Реввоенсоветом от 22 мар-
та сего года за № 533, в которой изложена выписка из декрета Со-
внархоза от 22 марта сего года о запашке и засеве полей в хозяй-
ствах, призванных в армию красноармейцев. В этой же телефоно-
грамме было прочитано и о разработке вопроса об увольняемых в 
отпуск красноармейцах в период полевых работ.

Обе телефонограммы съездом приняты к сведению.
Председатель тов. Кириллов, призывая съезд к энергичной ра-

боте по этому вопросу вносит предложение приветствовать тех, 
кто издает законы, заботящиеся о семействах бойцов, кои не щадя 
живота своего отстаивают на фронте трудно завоеванную нами 
свободу и, таким образом, освобождают нас от цепей царизма. 
Предложил послать приветственную телеграмму дорогим нашим 
вождям товарищам Ленину и Троцкому. 

Тов. Киричков возразил, что декрет этот населению нашего 
уезда в настоящее время не подходит ввиду того, что у последнего 
мобилизованы все рабочие силы, а равно и рабочий скот. 
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Председатель Кириллов, не соглашаясь с мнением тов. Кирич-
кова, возражает, что запашка должна вся производиться по силе 
возможности.

Товарищ Курячий высказался, что у нас отдельных красноар-
мейцев не имеется, а мобилизовано всё население и таковое на-
ходится на фронте, поэтому необходимо запашку эту производить 
всему населению совместно, т. е. общими силами.

Тов. Богданов высказался также.
Председатель исполкома Анищенко внёс предложение выне-

сти по данному вопросу следующую резолюцию: «Заслушав де-
крет Центрального Совнархоза от 22 марта сего года о запашке 
полей в хозяйствах красноармейцев1, 3-й уездный съезд Советов 
Элистинского уезда ПОСТАНОВИЛ: «Поручить волостным и 
сельским советам принять самые энергичные  меры к проведению 
в жизнь Декрета о запашке в первую очередь полей семей, при-
званных на фронт красноармейцев, возложив наблюдение за ис-
полнением сего на уездный земельный отдел».

Предложение тов. Анищенко принимается единогласно.
Заслушав декрет в той же телефонограмме о борьбе с дезер-

тирством2 ПОСТАНОВИЛИ: «Принять таковой к сведению».
Председатель тов. Кириллов вносит предложение вынести ре-

золюцию о принятии самых энергичных мер против дезертирства. 
Предложение это никак не поддержано ввиду того, что меры о де-
зертирстве ясно выражены в самом декрете и выполнение их вме-
нено в обязанность военным властям. 

Следующим вопросом было доложено внеочередное заявле-
ние уездного военного комиссара о замене помощника военного 
комиссара т. Киричкова, как не соответствующего своему назна-
чению, и назначении на его место члена съезда тов. Губина.

Тов. Малиев П. возразил, что ввиду не полного съезда выборы 
эти он просит отложить до следующего съезда.
1 Имеется в виду декрет № 114 от 20 марта 1919 г. Совета народных комиссаров 
«О запашке и засеве полей в хозяйствах призванных в армию красноармейцев».
2 Речь идёт о декрете Совета Рабочей и Крестьянской Обороны от 3 марта 1919 г. 
«О мерах борьбы с дезертирством».
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Тов. Трофимов настаивает на том, чтобы вопрос этот был раз-
решен сейчас же, ибо от этого промедления страдает дело военно-
го комиссариата.

Тов. Коротецкий изъявил желание слышать личные или пись-
менные от уездного военного комиссара причины несоответствия 
т. Киричкова на посту помощника военного комиссара.

Тов. Губин возразил, что это просто политика т. Киричкова 
уйти с этого поста и что он себя также не считает талантливее тов. 
Киричкова. 

Тов. Коротецкий ― тов. Киричков был командирован как член 
исполкома, избранный на предстоящих1 съездах трудовым наро-
дом, пред которым он, прежде всего, должен дать отчёт о своей 
деятельности. Поэтому мотивы военного комиссара [о] несоот-
ветствии тов. Киричкова необходимы съезду, возможно, он просто 
саботажничал, за что он теперь может быть предан суду.

Тов. Трофимов внёс предложение отложить этот вопрос до за-
втрашнего заседания, на которое пригласить военного комиссара 
для дачи устных или письменных мотивов несоответствия тов. Ки-
ричкова на посту помощника военного комиссара.

Предложение принято единогласно.
Заседание объявлено закрытым в 7 часов пополудни до следу-

ющего дня.
Заседание открыто 13 апреля в 9 часов утра.
Председатель собрания тов. Кириллов, по открытии заседания, 

предложил огласить составленную резолюцию.
Первая резолюция был оглашена, составленная комиссией тов. 

Губиным, следующего содержания: «Заслушав доклад президиума 
уездного исполнительного комитета заведующих отделами: вну-
треннего управления ― Тякиева, народного хозяйства ― Михай-
лова, продовольственного ― Любимова, народного образования, 
народного здравия ― Гордеева, юстиции и финансов ― Анищен-
ко о своей деятельности за время функционирования с 18 октября 
1 Слово употреблено неправильно — не «на предстоящих», а «на предшест -
вующих» съездах.
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1918 года, 3-й уездный съезд Советов нашёл, что работа в этих от-
делах протекала удовлетворительно, с большими препятствиями к 
ходу планомерной и плодотворной работы, к которой, как видно, 
стремились наши избранники, послужило, с одной стороны; набе-
ги на наши села белогвардейских банд, а с другой, отступление на 
территорию уезда ставропольских войск, в рядах которых немало 
нашлось таких личностей, как из командного состава, так и крас-
ноармейцев, которые совершенно не хотели считаться с народны-
ми избранниками, а старались захватить высшую власть в свои 
руки. В силу этих двух обстоятельств экономическая и бытовая 
жизнь уезда разрушена, да и плодотворной работы наших избран-
ников этот период нельзя было ожидать, поэтому ПОСТАНОВИЛ: 
Работу наших избранников, перенесших столь трудный период, 
приветствовать; тем не менее, вменяем в обязанность исполкому и 
заведующим отделами напрячь все свои силы до максимума и по-
ставить на должную высоту работу по выполнению возлагаемых 
на них трудовым народом великих задач в области экономической, 
политической и бытовой жизни, в частности же вменяем в обязан-
ность отделу народного здравия сейчас же позаботиться улучше-
нием положения больниц и госпиталей, народного образования, 
озаботиться процветание[м] дела народного просвещения в уезде, 
так разрушенного в данное время, помня, что в знании есть сила, и 
земледелия ― сейчас же позаботиться проведением в жизнь всех 
декретов и распоряжений центральной власти по аграрному во-
просу.

Уездный съезд представителей, обменявшись мнениями, боль-
шинством голосов 13 за и один против, а остальные воздержались, 
принял резолюцию, представленную комиссией.

Председатель исполкома тов. Анищенко просит разрешение 
внести поправку в упомянутую резолюцию.

Председатель собрания Кириллов возражает против этого 
предложения, тов. Анищенко снимает свое предложение.

Приступив к вопросу о выборах уездного исполкома, пред-
седатель Анищенко от имени всего исполкома заявил съезду, что 
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срок выборов, согласно Конституции сим, истек, поэтому просит 
произвести выбор на новый срок, в противном случае он слагает с 
себя всякую ответственность. Председатель собрания тов. Кирил-
лов вносит предложение более подробные мотивы сложения с себя 
ответственности.

Товарищ Анищенко на это сослался на Конституцию.
Тов. Губин вносит предложение отложить выборы до следую-

щего съезда ввиду малого количества представителей.
Тов. Михайлов возразил, что съезду ясно было видно из докла-

дов заведующих отделами, когда один заведующий докладывал за 
3–4 отдела, как нуждается исполком в членах. По обсуждении во-
проса о выборах членов уездного исполкома на новый срок было 
предложено два предложения: 1-ое. Перевыборы членов и 2-е. 
О дополнении к членам старого исполкома нужного количества 
новыми членами. Большинством голосов было принято 1-ое пред-
ложение, т. е. о перевыборах членов исполкома вновь.

Председатель исполкома тов. Анищенко вносит предложение 
избрать исполком в 20 человек, ввиду массы работы, что не будет 
противоречить и Конституции.

Тов. Трофимов возразил, что он полагает членов исполкома до-
статочно и 12-ти.

Оба предложения были проголосованы. Предложение тов. 
Анищенко получило 21[голос], за остальные воздержались, и 
предложение т. Трофимова ― получено 9 за и 18[голосов] против, 
остальные воздержались. Поэтому съездом было предложение тов. 
Анищенко. Причём тов. Анищенко вносит предложение оставить 
в исполкоме места для партии коммунистов и два места для Союза 
Труда. Предложение принято единогласно, следовательно, выборы 
производить 16 человек.

(Л. 28) После этого председателем тов. Кирилловым объявлен 
перерыв на пять минут.

После перерыва съездом были выдвинуты кандидаты членов 
исполкома, каковыми оказались: 1. Михайлов, 2. Любимов, 3. 
Анищенко, 4. Оконов-Буданов, 5. Шапошников, 6. Исеев, 7. Куря-
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чий, 8. Бардаков, 9. Губин, 10. П. Малиев, 11. Тулаев, 12. Ченцов, 
13. Кабаков, 14. Киричков, 15. Кретов, 16. Качанов, 17. Кичинеев, 
18. Г. Коротецкий, 19. П. Гордеев.

Результаты голосования: 
Тов. Михайлов — единогласно, Любимов — получивший 13 за 

и 14[голосов] против, остальные воздержались. Анищенко — 
 большинством[голосов] против 1 воздержавшегося. Оконов-Буда-
нов — единогласно. Шапошников ― 23 за, 3 воздержались. Исе-
ев ― 24 за , 3 воздержались, Курячий ― единогласно, Бардаков ― 
большинством против 1 воздержавшегося. Губин ― единогласно. 
П. Малиев ― большинством против 1 воздержавшегося. Тулаев ― 
большинством против 2 воздержавшихся. Ченцов ― большин-
ством против 3-х и 3-х воздержавшихся, Кабаков ― 13 за , 5 про-
тив и 10 воздержались, Киричков ― 8 за, 10 против, 10 воздер-
жавшихся. Кретов ― 12 за, 5 против, 13 воздержавшихся. Качанов 
единогласно против 3-х воздержавшихся, Кичинеев 2 за, 23 против 
и 5 воздержавшихся, Коротецкий ― большинством против 3-х воз-
державшихся, Гордеев ― единогласно.

Таким образом, избранными в члены уездного исполкома ока-
зались следующие лица: товарищи Михайлов, Анищенко, Оконов-
Буданов, Шапошников, Исеев, Курячий, Бардаков, Губин, П. Ма-
лиев, Тулаев, Ченцов, Кабаков, Кретов, Качанов, Коротецкий и 
Гордеев, как получившие большинство голосов, а товарищи Лю-
бимов, Киричков и Кичинеев кандидатами к ним, как получившие 
меньшинство голосов.

Заседание в час дня пополудни объявлено закрытым на обед.
В 4 часа пополудни заседание возобновляется, и первым во-

просом было прочитано отношение уездного военного комиссара 
от 13 апреля за № 305, в котором было указано на халатные от-
ношения к делу помощника военного комиссара тов. Киричкова, 
ввиду чего уездный комиссар просит съезд о замене тов. Кирич-
кова другим лицом, более соответствующим этому делу. По это-
му вопросу было внесено два предложения: 1-е. Расследование и 
обсуждение поступка Киричкова поручить уездному исполкому 
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и 2-е. Предложение разобраться с этим делом съездом. Большин-
ством голосов было принято первое предложение.

Далее начинают рассматриваться текущие дела:
Заведующий отделом народного образования тов. Михайлов 

доложил съезду, что планомерная работа по удовлетворению на-
селения предметами первой необходимости [будет] тогда, когда 
при отделе народного хозяйства будет сформирован в достаточном 
количестве подводный транспорт. Заслушав доклад тов. Михай-
лова о желательности сформировать при Элистинском уездном 
исполкоме транспорт для пределов Элисты, для перевоза грузов 
куда нужно, уездный съезд Советов, принимая во внимание, что у 
местного населения, благодаря последним военным событиям на 
территории уезда, почти все перевозочные средства уничтожены, 
других же путей сообщения нет, ПОСТАНОВИЛ: поручить уезд-
ному исполкому немедленно озаботиться соорганизованием совет-
ского транспорта, минимум в 200 подвод.

Председатель съезда тов. Кириллов оповестил съезд, что из га-
зетных сообщений он вычитал печальное для нас известие, т. е. 
о смерти дорогого и горячего работника РСФСР тов. Свердлова1. 
Тов. Кириллов в своей речи высказал большое сожаление смер-
ти тов. Свердлова, съезд выразил желание почтить память умер-
шего тов. Свердлова вставанием с места и пропели ему как бор-
цу угнетенных «Вечная Память». После чего был пропет похорон-
ный марш.

Затем заслушав постановление Икичоносовского аймачного 
исполкома от 6 апреля сего года о неправильном аресте калмыка 
Нажма Далантаева красноармейцами, которое постановление про-
сит рассмотреть съездом. По обсуждении, съезд ПОСТАНОВИЛ: 
Поручить разобраться с этим постановлением уездному исполкому.

Заслушан протокол Уланского исполкома от 28 марта сего года, 
в котором ходатайствуют о продовольствии населения, о построй-

1 Свердлов Я. М. ― видный государственный и политический деятель, с 8 ноября 
1917 г. по 16 марта 1919 г. занимал должность председателя Всероссийского 
Центрального Исполнительного Комитета (ВЦИК).
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ке в селе Улан ветряной мельницы и других вопросов. Рассмотрев 
этот протокол съезд ПОСТАНОВИЛ: Поручить уездному исполко-
му выполнение этого протокола по усмотрению.

Заслушав доклад представителя с. Валуевки тов. Кретова о 
представлении прав распашки земли, принадлежащей Келькетов-
скому аймаку и прилегающей к с. Валуевке межи ПОСТАНОВИЛ: 
Разрешение этого вопроса поручить уездному земельному отделу.

Подлинный за надлежащими подписями:
Верно: подпись Управляющего делами уездного 
исполнительного комитета К. Мачнев. Печать. 
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